

	<b>Objet : Réunion téléphonique du GT archivistes itinérants</b>	
Section des Archivistes communaux, intercommunautaires et itinérants	Réunion du 1 <sup>er</sup> juin 2018	Date de rédaction : 31/07/2018 Date de révision : 01/08/2018
Rédaction : Fabrice RIVA ROVEDA Relecture : Marie VIARD		Nombre de pages : 3

**Présents :** Hervé CRÉPET (CDG69), Eve JULLIEN (CA Pays Voironnais, 38), Myriam LE FLOHIC (CDG83), Véronique PARMENTIER (CDG59), Fabrice RIVA-ROVEDA (CDG40), Marie VIARD (Saint-Etienne), Valérie VIPLE (CDG69), Marie-Amandine WISZ (CDG83).

## 1. Présentations

Première réunion de lancement du groupe de travail archivistes itinérants. Il s'agit tout d'abord de faire connaissance et chacun des membres s'est présenté rapidement :

- Marie-Amandine est archiviste itinérante au Centre de gestion du Var depuis 2012 et précédemment a été archiviste au Parlement Européen avant de travailler dans une commune en Bretagne ;
- Myriam est également archiviste itinérante au CDG 83 depuis 2012 et précédemment a été archiviste itinérante deux ans au CDG22 après des débuts en communes.
- Valérie est archiviste itinérante au Centre de gestion du Rhône et de la métropole de Lyon depuis 1987.
- Hervé est également archiviste itinérant au CDG69 depuis 1999 et auparavant archiviste au AD de la Loire, au ministère des Affaires étrangères et archiviste itinérant dans le Pas-de-Calais ;
- Véronique est responsable du service d'archivistes itinérants au Centre de gestion du Nord depuis 2003, elle ne va plus sur le terrain car a développé des services pour les communes adhérentes à son service comme le groupement de commande reliure-restauration et fourniture de papier permanent (170 collectivités adhérentes). Pour la première année de fonctionnement du groupement de commande, réalisation d'environ 400 registres. Par ailleurs, le CDG59 est en train de demander l'agrément du SIAF afin de devenir tiers-archiveur dans le but de proposer un SAE mutualisé à ses adhérents. En dehors de ses activités professionnelles, elle est intervenue récemment à Haïti dans le cadre d'Archivistes sans frontières ;
- Marie est archiviste à Saint-Etienne depuis avril 2018 et auparavant archiviste itinérante au Centre de gestion de Saône-et-Loire dont elle assurait la responsabilité du service depuis 2012 après avoir été successivement archiviste aux AD du Rhône et aux AM de Lyon.
- Eve est archiviste itinérante à la Communauté d'agglomération du Pays Voironnais (38) depuis décembre 2016 où elle partage son temps entre le classement des archives en communes et l'archivage électronique au sein de la CA. Elle est également auto-

entrepreneuse dans le secteur du conseil en archivage depuis 2015. Auparavant, elle était archiviste itinérante en Maine-et-Loire (2006-2010, 2012-2014) et chef de projet archives chez Ligéo (V-Technologies devenu Empreinte Digitale) de 2010 à 2012.

- Fabrice est responsable du service archivistes itinérants au Centre de gestion des Landes depuis 2015 et de moins en moins sur le terrain pour du classement d'archives mais de plus en plus dans la sensibilisation des collectivités à l'archivage (organisation de réunions autour de la tenue des registres, réunion départementale sur la gestion des archives à destination des secrétaires de mairie, diagnostics ...). Auparavant, archiviste itinérant en Maine-et-Loire et brièvement chef de projet archives chez Ligéo (deux mois en 2013).

## **2. Discussions sur le but du groupe de travail.**

L'ensemble des membres du groupe de travail s'accorde sur le fait qu'il est important de travailler au sein d'un réseau dans le contexte de l'itinérance où les contacts avec les collègues archivistes sont relativement rares surtout pour les archivistes itinérants qui travaillent seuls sur leur territoire.

Le constat est fait que chaque service d'archiviste itinérant a un fonctionnement propre à son histoire, à son territoire, aux commandes des collectivités dans lesquelles nous travaillons mais qu'il faut par ailleurs disposer d'outils communs qui permettent l'amélioration constante de nos services.

Lors de la discussion, un point est revenu fréquemment : le manque de considération et d'intérêt que suscite le métier d'archiviste itinérant. En effet, force est de constater qu'à chaque recrutement, les responsables de service d'archivistes itinérants se retrouvent avec un très faible nombre de candidats au poste et avec une qualité des CV relativement pauvre. La plupart des candidats ne connaissent pas vraiment les contraintes liées à l'itinérance et les conditions de travail particulières (greniers ou caves des mairies, poussière, déplacements longs, relations avec un public varié et exigeant, ...).

Au vu des discussions, cette problématique récurrente du recrutement d'archivistes itinérants n'est pas une question de territoire plus ou moins attractifs puisque visiblement tous sont concernés. Conclusion : il s'agit donc d'un problème d'attractivité du métier d'archiviste itinérant qu'il est important de valoriser afin que les collègues qui cherchent un poste n'hésitent plus à se tourner vers l'itinérance.

Il est donc nécessaire de mettre en commun des outils permettant à la fois de valoriser notre métier mais également d'en faciliter la prise de fonction des nouveaux collègues notamment ceux qui débutent ou qui se voient chargés de créer un nouveau service en CDG ou en intercommunalité.

## **3. Quels outils ?**

### Annuaire des services d'archivistes itinérants.

Une première idée serait de constituer un annuaire des services d'archivistes itinérants car ils ne sont pas tous recensés par le SIAF (même sur l'annuaire du SIAF, il est difficile de savoir notamment pour les intercommunalités si le service intervient en mode itinérance).

Véronique propose que chaque membre du GT recense les services itinérants de sa région car de son côté, elle peut disposer de la base de données concernant les Hauts-de-France.

- ➔ Faire un mailing aux intercommunalités disposant d'un service d'archives pour savoir s'ils ont un service d'archivistes itinérants ou s'ils comptent s'en doter dans les mois/années à venir.
- ➔ Enquête ouverte sur le site Internet de l'AAF et sur la liste archives-fr pour que les itinérants se manifestent auprès du groupe de travail.

Proposition faite de réaliser des portraits/présentation de services d'archivistes itinérants et/ou d'archivistes itinérants à diffuser sur la liste de diffusion ou sur le site Internet afin de valoriser le

métier et les qualités nécessaires pour être archiviste itinérant : autonomie, grande capacité de négociation, gestion du temps contraint, capacité à travailler dans des conditions difficiles, capacités relationnelles, ...

#### Kit de l'archiviste itinérant.

Proposition de réaliser un kit de l'archiviste itinérant avec des fiches pratiques et des outils de gestion d'un service d'archivistes itinérants. Idées de fiches :

- Fiche conditions de travail et droits de l'archiviste ;
- Fiche recrutement ;
- Fiche conduite de l'audit/diagnostic ;
- Fiche sensibilisation des collectivités (agents/élus) ;
- Boîte à outils : tableau de suivi des missions, tableau de facturation, audit-type, rapport de fin de mission, documents servant au « service après-vente, ...
- ➔ Crédit à la création d'un espace de travail commun afin que chaque membre y dépose ses documents types, outils, etc. afin de faire une synthèse de l'existant et créer les outils type du GT.

#### **4. Questions diverses.**

Lors des discussions, plusieurs points ont été soulevés et mériteraient d'être repris et débattus notamment la question des **formations universitaires** qui ne montrent pas suffisamment les contraintes de la profession d'archiviste (travail dans des conditions difficiles, port de charges, ...). En effet, l'ensemble des membres du GT s'accorde à dire que lors des recrutements qu'ils ont eu à organiser, la plupart des jeunes archivistes qu'ils ont reçus en entretien n'avait aucune idée des conditions de travail d'un archiviste (sans parler de la trop souvent méconnaissance du cadre de classement des communes ou du fonctionnement des centres de gestion). Sujet à faire remonter éventuellement au niveau du COFEM ?

Autre sujet mis sur la table, la question de **l'enquête annuelle du SIAF** qui reste difficile à remplir par les services d'archivistes itinérants car certaines informations ne peuvent être remplies (exemple de la valorisation patrimoniale quasi inexistante dans nos services) ou encore pas adaptée (exemple : pas d'information donnée sur l'état de conservation des archives ni de leur stockage).

Ce point a déjà été remonté l'an dernier par la section au niveau du SIAF qui reste attentif à nos demandes. Poursuivre donc les remontées vers le SIAF afin d'améliorer cette enquête.

#### Relevé de décisions :

- Fabrice se charge du compte rendu
- Marie se charge de réaliser un tableau afin de se répartir les tâches
- La prochaine réunion téléphonique sera à organiser fin septembre – début octobre
- Le GT envisage de se réunir physiquement au moins une fois par an. Peut-être profiter du prochain forum à Saint-Etienne ...